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視覚と肢体障害を持って生きる
立場からユニバーサルな
社会づくりについて思うこと



自己紹介

• 私の年齢は６７歳
• 身長１２６ｃｍ
• 体重６６ｋｇ
• ロービジョン(弱視)
左０．２ 右０．０２

（矯正視力）

• 大腿骨の発育不全による
肢体障害者

歩行時に杖が必要



私の履歴
• 1956〈昭和３１〉年
教育大学付属盲学校(現筑波大学付属)
小学部入学

• 1968〈昭和４３〉年
同高等部普通科卒業

～2年浪人後～
• 1970〈昭和４５〉年
日本福祉大学社会福祉学部社会福祉学科に

初めての点字受験生として入学



私の履歴続き
• 1977年～88年
東京都児童相談センターにて障害児の問題など
に関わる。その後日本女子大大学院で社会福祉
を専攻、東京都立大学の助手

• 1999年
高知女子大（現高知県立大）に赴任障害者福祉
論などを教えると共に、視覚リハ関係者と共に視
覚障害リハビリテーションの普及活動に携わる

• 200９年～現在
視覚障害リハビリテーション協会長



視覚リハの普及はライフワーク

• １９７４年名古屋ライトハウス明けの星声の
図書館に就職。中途視覚障害者の相談に
乗る。

• 「一人でトイレに行けない」「歯磨きもできな
い」など，私の知っている視覚障害者とは
別の人たちに会ってショックを受ける。

• この出会いが視覚リハの普及を私のライフ
ワークに決定する。



重複障害はやっかいです



障害の発見

• １９４７（Ｓ２２）年１１月東京生まれ
• 生後３ヶ月で母私の眼に異常があるので
はないかと疑い病院眼科受診 先天性白
内障と診断され、生後６ヶ月で水晶体摘出
手術を受ける（手術６回）

• ３歳の時「転びやすい」ことに両親が気づ
き、大腿骨の異常が判明（手術３回）

• 障害原因は不明（風疹罹患説・栄養失調
説）など



１９５６（Ｓ３１）
盲学校小学部入学

• 両親は盲学校の存在
など知らなかったので、
まず私を普通小学校に
入学させようとして拒否
される

• 私立女子校に行き「と
んでもない」と言われ拒
否される

（写真８歳の私と家族）



重複障害のかべ

• 両親は、知人から盲学校の存在を聞き入
学式が行われている時、教育大付属盲学
校の門をたたく

• 教育大は肢体不自由児のための養護学
校も持っていたので「肢体不自由養護学校
の方が良いのでは」と教員仲間でもめたそ
うだが、無事入学許可

• 盲学校に入れてラッキーでした。



盲学校小学部時代
写真はＳ３２年当時の私と家族

• 入学してきた子どもた
ちは見えていてもすべ
て点字で学習した

• 盲学校が知られていな
かったため、１０歳の１
年生や１２歳の１年生
が入学してきた



私が最初に他の子たちと違うと
自覚したのは

• 盲学校の校庭をみんなと走った 私がまだ
半分しか走っていない時、みんなもうゴー
ルイン

• 体育の時間。平均台をみんな上手くわたる
のに、私は上に立つことも出来なかった

• 鉄棒の逆上がり。ジャンプ力がなくて、どう
しても棒に届かなかった

• とても悔しかった そして私はみんなと違う
のだ（肢体不自由）を意識した



私はどのような障害者に見えるか
？

• 一見すると肢体障害者
• 歩きにくそう､杖もっているし
• 矯正視力０．２もあると生活にあまり困らない
から見えにくさは気づかれにくい

• 肢体と視覚障害とどちらが困るのか
• 学習するとき､情報を得るとき視覚障害の方
がより困ることが多い

• 「どうしてあなた車の免許取らないの」と言わ
れるのは日常茶飯事



私の日常生活紹介

ＪＲの駅から7分（私が歩くと20分以上）の
高層マンション10階に住んでいる。
賃貸ではなく購入している。水回りの改造
が必要なので賃貸では難しい

ここを選んだ理由は､隣にスーバーがあり、
シネコンがあり、ブリッジでつながっていて､
車いすになっても雨に濡れず買い物をした
り映画が楽しめると思ったから。

肢体障害を持ち､車が運転できないと､便
利な所に住まなければならない。改造しな
いと暮らせないので､賃貸は無理。お金が
かかる。



とにかく手すりをつける

玄関
トイレ

風呂場

あちこちに手すりをつけて捕まれる
ようにした。

大変なのは水回りの改造
風呂桶の高さはオーケーだった

流し台は９０ｃｍを７５ｃｍに切り
詰めてもらった。

高齢化社会ということもあり、こ
のような改造についてはビジネ
スになるので、良い業者も多い。
病院などでも紹介してくれる。



買い物には歩行器が便利

ＰＴの方から進められて、

スウェーデン製の歩行器を
購入した。

バリアが多い日本では､日
常生活に使うのは難しい
が

買い物したものや､重い荷
物を運ぶのには最適。



ロービジョン者の見え方
私の見え方



以下のスライド7枚は国立障害
者リハビリテーションセンター病
院仲泊聡氏の作成による















１０ｃｍの位置でビントが合う



柳川リハビリテーション病院にて
２００２年３月２３日

• 眼球浸透がひどく虹
彩癒着のため、ほと
んど眼底写真はとれ
ないのですが

• うっすらと「たかはし」
という字が網膜に写っ
ています。



柳川リハビリテーション病院にて
２００２年３月２３日

• 左が優位眼
• 視力現在、０．１５
• 左右眼とも矯正しても
視力がほとんど変わ
らない



柳川リハビリテーション病院にて
２００２年３月２３日

• 右 ２５年ほど前から
水疱性角膜症があり
、混濁は徐々に進ん
でいる

• 現在の視力 ０．０５



視野図（左） ２００２年３月２３日



視野図（右） ２００２年３月２３日



日々の生活で気づくこと



足の悪い人は車いすだけ

• 役所の受付や選挙の投票机、座れそうな
低い机にはいすがない→車いす用なので
と言われる。

• 私があこがれてもいけないところ
ワインバー
カウンター式の居酒屋



もう少し大きくてコントラストが

• 小田急ロマンスカ
ー何号車か､近くに
行かないと分から
ない

• 座席番号、側まで
接近しないと見え
ない



亀戸天神で藤を見て

• 上の写真なんだか
分かりますか。下り
坂みたいです

• 下の写真で分かる
でしょうか

• 段鼻が良く分から
ない階段は怖いで
す。危ないです。



でもこの太鼓橋は美しい

すべて
バリアフリー
にはできない



点字ブロック
ロービジョンの人にはコントラストが

入り口を示す 階段の降り口

目立つのをいやがるデザイナーの方も多いですが



コントラスト不足で数字が見えない

まぶしさのあるロービジョンの人には、明るくするといよいよ階数は
全然読めなくなる。



古い建物とデザイン重視は

• すてきなリゾートホテ
ルに泊まりましたが、
フロントとお部屋の間
にこの階段が。

• 「車いすのお客さんは
従業員が手伝う」との
ことですが、車いすの
ご本人はすごく負担
に感じるだろうと思う



これはひどい例です

• 車等が入ってこな
いようにポールを
立てて､その間を縫
うように点字ブロッ
クを設置している

• これ最悪の例



富山駅の点字ブロックの位置波紋
を呼ぶ

ツイッターへの投稿新
幹線富山駅の点字ブ
ロック、ホーム柵の外
側にしかないことに気
づきました。これでは視
覚障害の方はホーム柵
の内側を歩けません

JR西日本の広報担当
者によると、設計ミスで
はないという

ホームドアと列車の間
に広い距離があるため、
柵と線路の間に設置し
たと説明



高齢で人生の半ばで障害者に
なり、重複障害を持った
ロービジョン者が増加



視覚障害の原因の変化

１９６０年代ぐらいまで

• 栄養失調
• トラホーム
• 細菌性の感染症による
もの(はしかや先天梅毒
など)

↓
• 比較的幼い頃から障害
になった

現在のワースト５

• 緑内障
• 糖尿病網膜症
• 網膜色素変性症
• 加齢性黄斑変性症
• 脳血管障害によるもの

↓
• 人生の半ばから高齢に
なってからの障害



社団法人日本眼科医会の研究班が行った研究
報告２００９(平成２１年９月)

ＵＲＬ
http://www.gankaikai.or.jp/info/20091115_socialcos

t.pdf

「視覚障害がもたらす社会損失額、
8.8兆円!!

～視覚障害から生じる生産性や
ＱＯＬの低下を、初めて試算～」



上記研究による
視覚障害者の数

アメリカの視覚障害の定義を使って分析
• ロービジョンとは、良い方の眼の視力が０．５以下 ０．１以上

• 失明 良い方の眼の視力が０．１以下

• 視覚障害 ロービジョン＋失明

• 失明 １８８,０００人
• ロービジョン(弱視) １,４４９,０００人
• 合計 １,６３７,０００人
• 年齢別に見ると７０歳以上半数
６０歳以上が７２％





視覚障害者の推移・将来予想
(上記研究からの引用)

２０３０年には視覚障害者数は２００万に達すると推計



一般社会の視覚障害者観が
政策を作る

• 視覚障害者＝全然見えない人（全盲）
• 数が少ない（手帳所持者約31万5000人）
• 使用文字は点字
• 見えにくい人（ロービジョンのある人）につ
いては、ほとんど一般に理解されていない

↓
• 手帳所持者に対する福祉サービス
• 全盲向けのサービス等



やっとこういう報道が



私の目指すユニバーサルな
社会（まとめに変えて）



①障害者の実態を理解して

• 見えない見えにくいことについて、何が困る
のか本質を学んで欲しい

目隠しをしてこの点字

ブロックの上を歩いて見

て。方向がとれなくなる。

↓
• マニュアル通りにすれば
良いのではない。



②「かっこよさ」のイメージを変える

新緑をお湯に映したすばらしいお風呂、絵のような見栄えです

しかし､手すりとかがなくて出入り
が大変
この美しい景色の中に手すりが
あることをどう思いますか。
このすばらしい眺めを損なうか

高齢の方や障害のある方のため
に手すりがあっても美しいか

↓
私たちの意識を変える必要があ
ります



③
すべてをユニバーサルに

できなくても

ちょっとした工夫をする心があれ
ば解決



かっこいい文化も格安も大切

高齢者も障害者も社会の一員です
が、かっこよさを好む若者や、設備
費をかけられない格安でおいしい
飲食店も必要です。
すべてユニバーサルにはできない

でも､思いやる気持ちがあり、英知
があれば､ある程度乗り切れる。

↓
「これでは困る人がいる」という認
識を社会が持てば変われます。



トイレのサンダルで解決

• ホテルの中の履き
物は、右のはなお
のもの。

• 歩けなかったが
• トイレのサンダルを
使って解決



イタリア料理の店で

• フォークとナイフで
は食べにくいので
お箸をと頼んだら

• 同じホテルの寿司
屋から割り箸を持
って来てくれた

• パスタを割り箸で
おそば感覚



まとめに変えて

① ステレオタイプの障害者像だけが障害者
ではない。いろいろな人が社会で生きていろ
いろな困りかたをしている、それらを考慮した
ＵＤを

② かっこよさの概念の変容を

障害者も高齢者も暮らしやすく使いやすい
デザインがかっこいいという概念の普及を

③ 障害者や高齢者だけが尊重されるのも
おかしい。ちょっとした思いやりと工夫でみん
なが住みやすい社会を造ろう



ご静聴ありがとうございました



視覚障害リハビリテーション
協会について

• 視覚障害者を支援する専門家や当事者が
互いの実践を交換し学び合う場所

• 協会ホームページ
http://www.jarvi.org/

• 一般会員年会費5000円
• 学生会員は年会費2000円
• 第２４回大会は福島で、６月２７と2８日開催
詳しくはこちら、 http://nponiji.com/



視覚リハや私の活動に興味のある方は

私のブログ「吉野由美子の考えている
事している事」を見て

http://yoshino-yumiko.net/

右の写真はブログのトップ
ページの写真

私がダイビングをしている
所700本記念ダイブ


